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李宁:赢在起跑线 弯道被超车

我们经常会遇到领导抱怨下属

执行力不强的情况。 其实，问题往往

不是出在执行力上，而是出在任务安

排这个环节上。 准确理解任务是确保

完成任务的前提，但现实中，很多人

缺乏准确理解任务的能力，所以最后

达成的结果也就差强人意啦。

在工作中经常会有这样的事情

发生， 领导向你交代了一件任务，并

且说明了过程和要求的结果，但当你

完全按照他说的要求完成任务，并达

成了他要的结果后， 他却很不满意，

甚至要求重做，然后又讲述了新的方

法和要求。

在这种情况下，大多数人都会觉

得委屈。 你是不打折扣地执行了领导

的要求，并达成了他“描述”的结果。

请注意，这里所用的词是“描述”，而

不是需要或者期待。 领导发布一项任

务和要求，最本质的想法是要一个好

的结果。 但许多情况下，特别是面对

一些创新性的任务，领导事实上也不

知道理想的结果应当是什么样，他通

常只能按照他对结果的理解，来给你

布置任务。

比如， 领导让你制造一支手枪，

他可能详细地讲解了手枪的形状和

大小， 但实质上他是想要一个体积

小、射程远、造型美、威力大的杀伤性

武器，这才是任务的本质，而他描述

的只是他设想中的手枪。 这个例子再

深入一下问题会看得更清楚，假设是

在手枪的一些重要原理没有被发现

之前，任务发布者很可能会要求把枪

膛内筒做得光滑笔直，因为那时候所

有的人都会认为，只有这样的设计才

会让手枪打得更远。 而科学发展和研

究深入的时候，有膛线才会使手枪的

射程更远这个理论，才成为常识。

明白了这样的道理之后，你就不

再应当是继续充当一个任务执行者

的角色，而是应当成为一个任务制定

者， 通过对最终需求的理解和判断，

重新定义任务需要达成的结果， 并

同你的领导一起讨论新的方法和结

果。 也许他会认同你的方法和结果更

胜一筹；也许你们会一起找出更好的

答案；也许你还是按照领导原来的要

求去做。 但无论哪一种情况，你都和

原来不一样了。 你不再是一个被动的

执行者，而是能够更好理解并创造性

地去完成任务了。

四步工作法是准确理解任务、高

效完成任务的重要工具，如果你在工

作中能够坚持运用这些方法，执行力

一定会得到很大提高。 第一步是复述

任务；第二步是分解任务；第三步是

时间倒推；第四步逐步确认结果。

首先， 复述任务既是准确理解、

记忆任务内容的过程，也是和上级确

认任务内容的过程。 这个过程要尽量

保证对关键性的词句能够做到一字

不差。 有些刚到工作岗位的人会认为

这是小题大做，其实不然。 上级的工

作布置相当于和你签订的一份合同，

决定着你任务完成的质量，并最终决

定对你绩效的确认，所以，多么认真

都是应当，不过分的。 外资企业中通

常是用电子邮件的方式来安排工作，

哪怕是两个就坐对面或工位相邻也

是这样，就是为了防止对任务安排出

现理解上的歧义或差错，导致结果有

偏差或出现纠纷。

第二，分解任务是准确估算任务

量，防止细节遗漏，保证任务不出差

错的重要环节。 一般来说，越是职业

化程度高的人，越会养成分解任务的

习惯。 只不过，这种分析过程常常被

隐性化，没有直接地表达出来，所以，

对于一个没有经过专业训练的职场

新人来说，很难体察到老员工分解任

务的过程。

第三，时间倒推就是以项目最后

的完成时限为结点，以准确的任务分

解为基础，合理分配完成每一个子项

的时间，以确保任务在约定时间内完

成。

第四， 逐步确认结果是非常有价

值的一个工作方法。在现实中，有一些

员工习惯于接到任务后马上就干，直

到“完成”任务向领导交成果时，才被

发现和领导想要的结果不一样， 从开

始就没有做对。这一定是最麻烦的事，

如果需要重新再做， 不但会影响整个

工作进程，也会让你有很大的挫败感。

正确理解任务，是一个人职业化

的重要特征和表现，也是一个职场人

所必须具备的基本素质。 特别在领导

岗位上工作的人，一定是善于合理分

解任务并进行时间倒推。 因为只有这

样，其才能把任务进行合理的分配和

安排，并保证整个团队按预期完成全

部任务。 这就是说，当你完全按照这

四步工作法来规划和完成任务的时

候，实质上等于你在把自己培养成一

个项目管理者。

准确理解任务才能有效达成
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52 岁“高龄”的体操王子李宁，正

在努力与年轻消费者拉近距离。

不久前， 身着黄色运动 T 恤的李

宁，出现在李宁体育用品公司和小米

生态链企业华米科技联合举办的发

布会上，尽管这种盛行于互联网科技

圈的发布会让李宁不太习惯， 但是，

为了能更好地展示公司新推出的智

能产品，他在现场精神抖擞地原地跑

步，以此，李宁正式推出两款“智能跑

鞋”，并宣告进军“智能运动”领域。

与其说，这是李宁本人在场内做

的步频式“路演”，不如说这是李宁公

司试图做绝地反击。

公开数据显示，2014年李宁公司

净利润亏损 7.81 亿元———这已是连

续第三年亏损， 不但连续三年亏损，

还有高管接连换庄、高库存尾大难除

等陈年积疴， 都倒逼着李宁公司，必

须要以壮士断腕的勇气收复失地。

“我的职责就是让李宁重新回到

盈利，并且持续盈利。 ”在 2014 年业

绩发布会上，李宁曾高调承诺。

应该说，李宁本人的回归，对于建

立品牌信心， 重塑创业文化是有帮助

的。只是，复兴之路显然不是李宁的几

个滑步或一番慷慨陈词就能实现的。

先说产品开发。 现在，李宁与小

米合作推出智能跑鞋， 表面上看，李

宁傍上小米是一个不错的战略，可以

借助小米的品牌形象，提升自身在年

轻人当中的曝光率与口碑。 但是，无

论噱头多大，到最后都要看产品。 就

说李宁的这款智能跑鞋产品，当小米

与李宁合作的智能跑鞋亮相后，的确

让人大吃一惊，有网友就感叹“山寨

与山寨的联合，更高，更快，更山寨”。

反观李宁， 不但对新品充满了期待，

还以此开启 O2O 模式，有种“老子”

就要翻身的感觉。

其实，所谓智能跑鞋，只是多了

一个芯片以及 APP， 其他任何品牌都

可以快速复制，比如，国际巨头 NIKE

此前就研发过类似的技术，也包括有

记录、分析和换购等功能，但事实上，

产品并没有大卖。 也就是说，在鞋底

加入芯片的设计概念，早已被其他品

牌使用过，但实践证明，这几乎就是

个边缘化的项目，对李宁来说，无论

是品牌影响力，还是产品质量，能有

多大的胜算？

再说产品的市场定位。 对李宁公

司而言，复兴之路与品牌战略息息相

关，为此，李宁的品牌策略是“卡位中

端”。 在这一点上，不久前辞任的行政

总裁金珍君表示， 李宁品牌想抓住

的， 就是大众回归理性消费的机会，

因此将中端消费市场作为产品的突

破口。 不过，就在李宁将产品定位于

中端市场之时，国际品牌也几乎同时

对中端产品开始渗透，他们不但在产

品线上全面布局，甚至推出亲民价位

的入门级产品。 这意味着，李宁的产

品定位，遭遇了国际大品牌“神一般

的巧合”，这让李宁猝不及防，自己曾

为 90 后放弃了部分 70、80 后的消费

主体，现如今，又面临着 90 后不买单

的尴尬。

不仅是产品定位失去弹性，品牌

策略失去黏性，还有内部管理也失去

个性。 现阶段的李宁公司，急需一种

全新的创业精神，而这种精神在很大

程度上，要取决于企业管理者的态度

及其行为模式对团队的影响。 可惜，

作为一个在国内体育品牌野蛮生长

的“黄金时代”摔打出来的本土品牌，

李宁公司的创业精神，一度错过了太

阳，又错过了月亮。

不到四年时间，李宁公司先是元

老级人物张志勇辞任行政总裁一职，

后来由“洋人”金珍君继任。 2014 年

11 月， 金珍君又辞去代理执行总裁

一职，情急之下，不得不由李宁亲自

代行其职。

对于金珍君“执政”业绩，虽然李

宁公司的官方表述其言可嘉。 但毋庸

讳言，金珍君突然去职，一方面说明

李宁公司面对日趋激烈的竞争各类

弊端积重难返，以至于节节败退让出

老大的地位；另一方面也说明，认识

并重建李宁公司的创业精神，是一个

“空降兵”无法解决的事。

现在回过头来梳理一下李宁，曾

几何时作为一个良心企业，李宁不仅

质量好，而且价格也不贵，所有产品

性价比之高，几乎让众多粉丝身穿李

宁，倍感“一切皆有可能”。 在张志勇

主政下， 李宁公司 2008 年在中国市

场上取得卓越的成绩，但是，弯道行

进中，在国际化和品牌重塑过程中过

于冒进，陷入库存门的泥潭；而到了

金珍君时代， 确立新的战略方向，就

意味着和原有战略方向出现冲突。

除了僵化的市场反应机制，李宁

公司内部存在严重的大公司官僚气

息，就连李宁本人也承认，公司的人

力体系存在不少问题，最终导致政策

执行力差。

随着中国体育产业化多项扶持

政策的陆续出台， 有人预计到 2025

年， 我国体育产业总体规模将达到 5

万亿元人民币。 对中国体育用品来

说，这是一个新的机遇期，对李宁公

司来说，当下之急是要找一个既熟悉

李宁文化， 又敢于变革的接力者，尽

速解决顽疾，搭上互联网快车，翻身

才有可能。

李宁与小米合作推出智能跑鞋，李宁认为这是迎头赶上的好机会，而 NIKE 却以自身不成功的经历

证明了这几乎就是个边缘化的项目。

李宁的品牌策略是“卡位中端”，却遭遇了国际大品牌“神一般的巧合”，这让李宁猝不及防，自己曾为

90后放弃了部分 70、80后的消费主体，现如今，又面临着 90后不买单的尴尬。

李宁公司内部严重的大公司官僚气息，最终导致政策执行力差。
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最近， 国内上市房企半年报显

示盈利能力开始下降，沪深 A 股 125

家房企平均净利润率首次跌入个位

数；房企业绩分化明显，部分中小房

企营业收入和利润下滑明显， 有的

甚至下滑超 50%，普遍面临去库存窘

境。

中小房企业绩下滑，业界不少人

表示担忧，认为中小房企业绩下滑会

导致整个房地产业进一步趋冷，对中

国经济增长尤其对地方政府财政收

入将产生较大负面影响。

但在笔者看来，尽管这种担忧不

无道理， 但无伤整个中国经济大局，

相反会更有利于房地产业及整个中

国经济健康可持续发展。

为何这么说？ 因为目前房地产业

发展速度过快过猛，已形成了较大产

业泡沫， 即整个房地产业发展失衡，

处于供给大于需求状态， 尤其三、四

线城市去库存压力较大。

中小房企业绩下降，必然迫使

大量房企进行自我产业转化 ，自

然淘汰一批资金实力不强、 资质

不高的中小房企 ， 使房企整体数

量 保 持 适 度 并 提 高 房 企 整 体 质

量 ， 使更多业绩优秀的大房企脱

颖而出，形成房地产业龙头老大，

不仅可减少房地产业相互间在拿

地中的恶性竞争行为、 解决房地

产领域各种腐败寻租问题， 且更

可提高房地产开发品质， 降低房

地产开发成本， 提高房地产业盈

利能力，降低房地产销售价格 ，避

免 城 市 房 地 产 价 格 暴 涨 现 象 发

生， 从而减轻城市购房刚需族及

住房改善型居民资金压力。

（下转第十二版）

中小房企业绩下滑是好兆头
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